

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincia: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.465 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 687

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. Línea, tercera plana, noticias, 2 pta)
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LAS ELECCIONES DE HOY

En plena lucha

Unos cuantos años de vida en la lucha política de nuestro país, muchos años de vida, nos dan una experiencia suficiente para que los resultados, más o menos beneficiosos para nuestras aspiraciones ideales, ni nos entusiasmen más de lo conveniente y lo debido, si son favorables los resultados, ni nos produzcan quebrantos de ánimo, si los beneficios conseguidos se quedan en más portos de lo alcanzado y supuesto por nuestro pensamiento. Nuestro pensamiento, producto de la observación de la realidad, no consecuencia de nuestros deseos, que si éstos se cumplieren, tiempo hace habrían dejado de ser aspiraciones nuestros ideales.

Muchos años de vida en la lucha política de nuestro país, nos han hecho comprender el valor efectivo de los triunfos y el de los quebrantos.

Y siempre los unos y los otros nos han servido de estímulo para continuar luchando. Jamás el pesimismo se adueñó de nuestro espíritu. Por algo y para algo somos hombres que viven con la esperanza de conquistar una vida futura mejor, que no es producto de nuestros sentimientos servidos por nuestras imaginaciones, sino consecuencia de la observación de la realidad de nuestro mundo social. Y como garantía de que no es una promesa la conquista de una vida mejor, tenemos la vida presente, que aun siendo infernal, examinada en conjunto, es menos mala que la vivida por quienes nos precedieron y lucharon por mejorarla.

Tenemos, pues, nuestras razones para no caer en un pesimismo enervante y egoísta. Poseemos una visión clara del futuro, que nos hace permanentemente luchadores, sean cuales sean los resultados de nuestros esfuerzos. En esta disposición de ánimo vamos a toda lucha, y con ella estamos en la electoral que se está celebrando cuando escribimos estas líneas.

Y si creemos, y seguros estamos de que no es errónea nuestra creencia, que hasta en los lugares en que triunfan sin lucha los dinásticos, usen la representación, aun lo creemos más, allá donde hay lucha porque hay españoles organizados, que aspiran a elegir sus representantes.

Sea cual sea el resultado de las elecciones que se están celebrando, y no en toda España, gracias sean dadas al artículo 29 de la ley Electoral, sabemos que el triunfo es nuestro, porque el país no puede estar conforme, no lo está, con un régimen que empuje y hace miserable a la nación.

Cuando escribimos estas líneas no sabemos cuál es el resultado electoral. Pero nos basta y sobra con conocer que nuestro pensamiento de transformar el régimen es una necesidad para la vida del país, y con arreglo a este pensamiento continuaremos luchando después de la contienda electoral.

Y en la lucha seremos los triunfadores, porque nadie, y menos un país, se resigna a morir, conociendo la enfermedad y el remedio.

El triunfo de nuestras aspiraciones, reducidas en estos momentos de lucha electoral a que resulten elegidos diputados los que luchan con una significación ideal antidinástica y republicana, es cosa que tenemos por descontada, si en la elección de representantes en Cortes, no interviene otra voluntad que la del elector. Es más, sabemos que en cada una de las localidades, no ya donde con lucha resultan elegidos los candidatos di-

násticos, sino hasta donde resultan electos sin lucha por no proclamarse contrincante, los elegidos no representan la voluntad de los españoles del distrito con derecho a votar. Si a cada español se le dijese lo, que como representante del régimen monárquico, significa el candidato elegido, bien seguros estamos de que la mayoría inmensa diría que aquello no era su

representante, ni el defensor de sus intereses, sino todo lo contrario. Y bien seguros estamos de que la monarquía se quedaba sin representación y se vería obligada a emigrar. Y mucho más conveniente sería para el país que fuera la monarquía la emigrada y no los millones de ciudadanos españoles que se ven obligados a hacerlo por culpa de la monarquía.

EN MADRID

Chamberí.

Nada puede decirse de la elección en este distrito que no sea característico en todos. Los mauristas, entregados a la compra de votos, tolerada por las autoridades; éstas, trabajando descaradamente por la candidatura de coalición monárquica, hasta el punto de que hemos visto apoderado que ejercía sus funciones acompañado de su bastón de borlas de barbero; los republicanos y socialistas, impidiendo las coacciones y la adquisición remunerada de votos; la masa del cuerpo electoral mostrando gran indiferencia por la contienda, omitiendo el cumplimiento de sus deberes ciudadanos.

A la hora señalada se constituyeron las mesas con los pequeños incidentes de rigor.

Desde el primer momento, recorrió el distrito nuestro compañero el concejal socialista Largo Caballero.

También lo hizo el teniente alcalde señor Casero, que en su correría electoral iba acompañado por el torero *Ragaterín*.

La candidatura ministerial no merece otros defensores de más talla: un mal coplero y un *matador*, que no hacen mal papel al lado de los tahoneros movilizados por Aragón, los taberneros que obedecen al conde de Santa Engracia y a los artistas de *variétés* que siguen a Alesanco.

Los jóvenes mauristas se dedican a la compra de votos, habiendo montado sus oficinas en varias tabernas del distrito. También son adecuados a la representación maurista estos centros de ciudadanía. En el paseo de Santa Engracia y en los Cuatro Caminos, fueron sorprendidos varios garitos de esta clase, dándose a la fuga los agentes entregados a dicha tarea.

Los mauristas tienen en este distrito un propagandista entusiasta: un cura que le recorre incesantemente en automóvil.

Ante algunos colegios propagan la candidatura de conjunción con otras nuestras, y en el de la calle de los Artistas, mujeres republicanas.

Nos hemos podido convencer de cómo el teniente alcalde Sr. Casero ha puesto en juego toda la influencia de que dispone para coaccionar a los industriales del distrito, trabajos en los que le ha ayudado Aragón, el defensor de los tahoneros ladrones.

El Sr. Barriobero, acompañado de varios amigos, visitó todos los colegios, contribuyendo a la dispersión de los compradores de votos.

A las doce de la mañana habían votado unos ochenta electores, término medio, en cada colegio. No han sido muy cumplidores de su deber los ciudadanos del distrito, hecho siempre lamentable, más en las circunstancias actuales.

Sin embargo, la impresión general es buena, esperándose una votación digna del republicano y socialista distrito, a favor de la conjunción.

A medida que avanzó el día se fué notando la proximidad de nombres a que algunos candidatos apelan, creyendo así asegurado el triunfo.

es habían satisfecho la cantidad convenida.

Poco después del medio día fué disuelto un Centro electoral maurista, convertido en lonja de contratación de sufragios. Estaba situado en la calle de Cristóbal Bordini.

Como todos los años, la tienda de don Fulgencio de Miguel fué lugar destinado a toda clase de porquerías electorales.

El secretario del conde de Romanones, Sr. Brocas, afinado en el distrito, le recorrió.

Esta tarde encontró en los colegios de la plaza del Dos de Mayo al candidato defensor de los tahoneros ladrones, señor Aragón, quien le refería que había sorprendido a un falso elector. Y añadía Aragón:

—En vez de enviarle a la cárcel le he llevado en automóvil.

Esta frase revela la moral de los candidatos monárquicos.

Fueron detenidos algunos falsos electores, menudeando los cómicos incidentes de siempre.

A la hora en que escribimos estas líneas se está haciendo el escrutinio. Por lo que hemos observado en distintas secciones, la impresión no puede ser más optimista.

En primer lugar aparece la candidatura conjuncionista. Sigue la de coalición monárquica y en último lugar los mauristas.

De éstos aparece con más votos Vitorica, y de los dos ministeriales el conde de Santa Engracia.

Hospicio.

A la hora legal, y en la forma acostumbrada, se constituyeron las Mesas electorales.

Emisieron sus sufragios el presidente y los interventores de las respectivas secciones, quedando oficialmente abierta la votación para el resto de los ciudadanos.

En las puertas de los colegios se situaron los muñidores de los candidatos monárquicos.

Hasta el mediodía no comenzó a animarse la votación, que se ha realizado con relativa calma, turbada sólo por algún que otro incidente, siempre motivado por electores falsos o compradores de votos.

El cuerpo electoral se ha abstenido en gran parte.

Centro.

En este distrito se constituyeron las Mesas, sin novedad, desde primera hora. Hasta las once y media de la mañana habían votado de 80 a 85 electores en cada sección.

En la sección 9.ª, que presidía un cura, el número de votantes ascendía a 130 a la citada hora.

En los colegios, poca animación. No ha habido incidentes.

Hospital.

A primera hora de la mañana—a las siete y media—veamos recorriendo el distrito a nuestros correligionarios Pablo Iglesias y Anguiano. También le recorren Barrio y Cordoncillo.

En las primeras secciones que visitan se hacen trabajos de constitución de las mesas electorales. Se constituyen sin novedad.

A las ocho de la mañana, minutos más, en algunas secciones ha comenzado la votación.

En la primera hora de votación el término medio de los votantes se eleva a la cifra de 20 a 25.

Ya en las primeras horas de la mañana nos enteramos de que los mauristas con-

tinúan haciendo la obra de ciudadanía de comprar votos. Los apoderados republicanos y socialistas nos advierten en la primera hora de la mañana que en una barbería de la calle del Olmo y en un establecimiento de bebidas que hay frente a los talleres del ferrocarril, los mauristas compran votos.

Se da la noticia a los amigos y correligionarios que recorren el distrito para que hagan la obra de ciudadanía de entorpecer la acción corruptora e indigna de los mauristas.

En una de las secciones de la calle de Atocha un elector anciano se dirigió a nuestro correligionario Pablo Iglesias preguntándole si era el encargado de los mauristas. Al elector le dieron las señas de la persona encargada de conquistar electores, y el elector padeció una graciosa confusión. Fué lástima que faltara tiempo para entretenerse con el elector haciéndole creer era nuestro director el encargado de pagar los votos en favor de los candidatos de D. Antonio.

En la sección 22, calle de Méndez Alvaro, discutían con pasión cuando llegamos a hacer información; los interventores de la Conjunción discutían con el presidente, porque éste consideraba justificada la personalidad de un elector que nuestros interventores no consideraban justificada. Intervinieron nuestros correligionarios Iglesias y Anguiano, quienes pidieron al presidente cumpliera la ley, dejando la determinación del derecho a votar del elector, para que a las cuatro de la tarde lo decidiera la Mesa por votación.

En la sección 23 interviene Iglesias en una discusión para hacer ver al presidente que los electores tienen derecho a permanecer en el local.

El presidente reconoce la existencia de ese derecho legal.

Se advierte en las secciones de Méndez Alvaro la falta de agentes de la autoridad.

La circunstancia especial de que en estas secciones existan buen número de electores fáciles a la acción ciudadana del maurismo, explica bien lamentablemente esta falta de autoridades.

Aquí, en Méndez Alvaro, un joven bien portado se dirigió a nuestro correligionario Luis Fernández, ofreciéndole dos pesetas por el voto.

En la candidatura ofrecida figura el maurista Vitorica y el conde de Santa Engracia.

Como se ve, se trata de un caso de denuncia política monárquica.

Desde el teléfono de la Casa de Socorro se ha reclamado al alcalde la presencia de autoridades para detener a estos servidores del maurismo.

El guardia municipal número 320 acudió de agente electoral.

Nuestro correligionario Iglesias le llamó la atención, y después dió a conocer a los amigos y correligionarios la labor del guardia para que fuera debidamente vigilado, con el encargo de denunciar a este funcionario municipal, si persiste en su actitud.

En la sección número 25 del Pacífico, un apoderado republicano denuncia a nuestros correligionarios Anguiano e Iglesias que un representante de los mauristas compra los votos a tres pesetas.

Iglesias pidió se detuviera al joven tan bien portado que ejercitaba función tan poco decente.

Hasta el mediodía la cifra de votantes suma un término medio de 80.

Y los monárquicos, y con especialidad los mauristas, siguen comprando votos. Así se explica todo la política maurista, incluso el acto honrado de fusilar a Ferrer.

Congreso.

Sin incidentes, se han constituido en este distrito todas las Mesas de las secciones.

A primera hora han acudido a cumplir sus deberes los amigos y correligionarios nombrados interventores y apoderados.

La votación en las secciones a que llegamos a hacer información, a las ocho de la mañana, ha comenzado a esta hora. Es escaso el número de electores que votan a primera hora.

A medida que el día avanza aumenta la votación. En las secciones que recorremos a las nueve de la mañana, el número de electores que por término medio han votado es de 35 a 40.

A las once vemos por el distrito a nuestros correligionarios Iglesias y Anguiano, a los que acompañamos para seguir nuestra información.

En una de las secciones situadas en el Pacífico, un querido correligionario que actúa de apoderado nos dice que los representantes de los monárquicos, y muy

especialmente los mauristas, se dedican a purificar la función del sufragio comprando votos.

El correligionario que nos da estos datos, que ya conoce todo Madrid, nos indica que el procedimiento único de concluir con esta vergüenza es constituir una partida de compañeros dispuestos a entorpecer con argumentos contundentes esta forma de los mauristas, que, como se ve, están poniendo cátedra de honradez política.

Con el procedimiento aconsejado por nuestro correligionario, se muestran conformes nuestros amigos Iglesias y Anguiano.

En la sección 10.ª, cuando acompañados de Iglesias y Anguiano pasamos a visitarla, un joven maurista, que actúa de interventor, se cree en posesión de toda la verdad, a juzgar por lo que escandaliza. El joven maurista defiende el derecho a votar de un elector que ofrece dudosamente a un interventor de la Conjunción.

El joven maurista está indignado porque se trata de un elector de tres pesetas. Y la representación de la Conjunción, que sabe el valor real del pretendiente a votante, pide que se rechace el voto.

Intervinieron Anguiano e Iglesias. Este mantuvo el criterio de que la presidencia cumpliera la ley e hiciera saber al elector que debía volver a las cuatro de la tarde para que justificara su personalidad y decidiera la Mesa.

La observación quedó atendida y el joven maurista amenazando con rechazar muchos electores.

Si son de los de a tres pesetas, bueno, y no serán los candidatos mauristas quienes se lo agradezcan.

En la sección 11 hemos visto subir a votar a un anciano, a quien acompañaba un agente electorero, que estuvo detenido más de diez minutos para descansar del esfuerzo de haber subido las escaleras.

Este pobre anciano puede pagar con la vida el robo que estos candidatos pagan a bien poco precio. Será éste un crimen más, de que resultarán responsables estos sinvergüenzas de candidatos y auxiliares.

El número aproximado de votantes, es de 250 a 300 a la una de la tarde.

Nuestro compañero Iglesias mandó detener, bajo su responsabilidad, a un cura llamado Antonio González, al que sorprendió comprando votos para los mauristas.

Este cura, no sólo efectuaba descaradamente esta corrupción del sufragio, sino que se distinguía, además, por sus actitudes de chulo.

A las tres de la tarde había votado el 42 por 100 del censo.

En la sección 22, Parque de bomberos, han sido detenidos varios votantes falsos.

En las secciones 22 y 8.ª, establecidas en las Escuelas de Aguirre, sufrió una soberbia paliza un maestro de escuela maurista, que se distinguía en la práctica de inmoralidades electorales.

La letra con sangre entra, señor Dómine!

La compra de votos, por parte de los mauristas especialmente, ha sido escandalosa.

En esta misma sección 22, al dar las cuatro de la tarde, el presidente dispuso que se cerrasen las puertas para dar principio al escrutinio.

Los mauristas, a quienes faltaban unos 20 votos de emitir—su buen dinero les habrían costado—promovieron, entonces, un escándalo formidable e intentaron romper la urna.

El presidente llamó a la fuerza pública en su auxilio.

La guardia civil penetró en el local, amenazando con el fusil a todos los que estaban dentro.

Se echó a la calle a los alborotadores, deteniéndose a dos o tres.

A la hora que escribimos estas líneas, el conflicto pareció resuelto.

Latina.

Las Mesas se han constituido bien en este distrito.

La elección se desliza con tranquilidad. A las doce habían votado en cada colegio unos 140 electores.

Los mauristas se distinguen en la compra de votos; se les persigue con empeño, pero se valen de toda clase de artimañas para eludir la vigilancia que se ejerce.

En el puente de Toledo y en el de Segovia el vino corre a raudales, pagado por los mauristas.

Los agentes del Gobierno se conducen con mucho sigilo.

No ha habido incidentes notables, y los electores falsos han sido escasos.

La candidatura conjuncionista va bien, muy por encima de la maurista.

La sacristía de la Iglesia de la Paloma, según se ha descubierto a medio día, ha

LA CRISIS ECONOMICA
Conflictos sociales

estado convertida en un centro electoral al servicio del candidato Sr. Vitórica, donde se compraban votos de una manera escandalosa.

Inclusa.

La constitución de Mesas se verificó normalmente. En general la votación se desarrolla con lentitud e indiferencia.

Universidad.

La característica en este distrito es la compra de electores por medio de dinero, cigarrillos y otros incentivos, los cuales llegan incluso a los guardias.

Buenavista.

Districto de plutócratas, ministros-obispos también debe haber por allí, altos empleados de la nación, grandes terratenientes y acaparadores, generales, duques y marqueses, algún vizconde, etcétera.

Palacio.

En este distrito, cuyos electores son en su mayoría monárquicos, por la cuenta que les tiene, las elecciones se han desarrollado reglamentado.

En diferentes secciones fueron rechazados algunos de éstos que querían votar apoyados por los interventores monárquicos, llevando como contraseña el dedo pulgar dentro del bolsillo del chaleco.

A última hora.

Llegada la hora de cerrar nuestra edición, no podemos adelantar aún ninguna impresión respecto al resultado de la elección.

La lucha en Asturias.

Muchas veces—hoy todavía—nos dicen los reformistas que su jefe, el traidorzuelo Melquiades Alvarez, aspira a purificar el sufragio universal, y con toda la frescura que les caracteriza, se nos presentan como verdaderos demócratas.

Si las elecciones que se han verificado desde que se constituyó el partido que apuntala a la Monarquía, en los momentos en que un pequeño soplo del pueblo liberal hubiera bastado para derribarla, no fueran lo bastante para demostrarlos quienes son esta clase de gente, los procedimientos empleados en éstas, desengañarán a cualquiera que de buena fe defienda a la partida de arribistas de la política formada por D. Melquiades y todos los estómagos agradecidos que le siguen.

Los que con el fin de lograr un acta han hecho verter sangre en Villavieja; los que coaccionan a los obreros inconscientes para que les den sus votos; los que apelan a todos los medios, por rateros que sean, para robar actas y matar a los que tratan de impedirlo, no encuentran manera de calumniar a los nuestros para que pierdan la confianza y simpatía que en ellos tienen depositadas los trabajadores.

Lo que El Noroeste dice de nuestro amigo Llaneza—de los otros no hablamos, porque sobre ser indigno no lo es tanto—, a propósito del mitin celebrado en el Campomar de Oviedo, es verdaderamente asqueroso.

«Hagamos gracia al lector—dice El Noroeste—de las conscientés y premeditadas intemperancias vertidas en dicho acto por el Sr. Llaneza, quien cree afianzar su cargo de secretario del Sindicato combatiendo con saña a Melquiades Alvarez, que no es patrón ni minero, y tratando con excesiva e inexplicable benevolencia a Herrero y a Comillas.»

Wenceslao CARRILLO

Gijón, 7-4-1916. Cantos de Melquiades. Las simpatías del contubernio. OVIEDO, 9.—Algunos colegios de Oviedo y Siero, por no haberse presentado el presidente y los adjuntos, no han podido constituirse.

con las actas en blanco que se dice que tiene, trate de anular nuestra votación. El discurso de Melquiades Alvarez se encaminó a llamar suicidas a los socialistas y republicanos, porque no hacen lo que él quiere, que entienda la democracia sometidos a los republicanos y socialistas a su soberana voluntad.

OVIEDO, 9.—Próxima la hora de cerrar se la elección, llegan noticias de diversos puntos del distrito, que confirman todo cuanto se anunciaba en cuanto a abusos y desvergüenzas de los reformistas y sus compinches, los que con ellos trabajan para derrotar a la Conjunción.

En Siero, por ejemplo, en donde se había suspendido la elección, presentaronse los reformistas llevando actas en blanco con la pretensión de dar por hecha la votación. Mas cuando se enteraron de que se habían levantado actas notariales de que el comicio fué suspendido, marcháronse con el rabo entre piernas, fracasados, pero sin dar muestras de avergonzarse lo más mínimo.

En muchos colegios los reformistas entrérganse a la labor de meter embuchados; varias de sus rondas fueron disueltas por los republicanos y socialistas. En Lugones, la Dirección de la fábrica recomendó a sus explotados que votasen la candidatura de Pumarino. Los obreros se negaron rotundamente, protestando contra repugnante coacción.

En Tineo, a consecuencia de la lucha electoral, se han producido serios disturbios, acometiéndose en la plaza Mayor los partidarios del marqués de Lema y los de D. Emilio Blanco. El concejal D. Víctor Barzanallana disparó su revólver contra el procurador D. Manuel Méndez, el cual resultó herido de gravedad.

OVIEDO, 9.—En Tineo, a consecuencia de la lucha electoral, se han producido serios disturbios, acometiéndose en la plaza Mayor los partidarios del marqués de Lema y los de D. Emilio Blanco.

El Sr. Lerroux ha comunicado oficialmente al Gobierno civil que retira su candidatura por el distrito de Posadas.

El candidato republicano no se ha retirado. El Sr. Alba agregó que creía no se podría celebrar hoy la elección en dicho pueblo y que había concentrado en él la guardia civil. Hablando de otro asunto, dijo que, contra los deseos del conde de Romanones, los liberales y conservadores de Murcia votaban al hijo del presidente, duque de Pastrana.

Dicen los patronos del ramo de construcción.

En la prensa burguesa han aparecido dos notas oficiales del Comité de la Federación patronal del ramo de construcción, que transcribimos íntegras. Dice una: «En las reuniones del Comité quedó resuelto, por lo que se refiere a la huelga de Barcelona, aprobar la actitud de los patronos contratistas, y proponer al ministro de la Gobernación unas bases definitivas para reanudar el trabajo.»

La Confederación dará a conocer, llegado el momento, toda la labor realizada de diez y ocho meses a esta fecha, las soluciones propuestas al Gobierno y las medidas solicitadas en evitación del conflicto que ha llegado, para contrastar su previsora y patriótica actitud con la inercia del Gobierno. En demostración de esto, afirma que ninguno de los ministros a quienes ha acudido para el trabajo de enterarse de lo que se pide, excepción hecha del Sr. Urzáiz, cuyos buenos deseos se malograron por insipididades de la política.

Si, desgraciadamente, siguieran desatendidas todas las peticiones concretas formuladas, y después del plazo indicado no hubiera realizado el Gobierno ningún acto revelador de su capacidad en materia tan importante para la vida nacional, la presidencia de la Confederación queda facultada para acordar el locaut general, para el que están tomadas ya todas las medidas y circuladas las órdenes necesarias con el fin de que tan grave medida sea ejecutada a las veinticuatro horas de adoptada.

La presidencia tiene, pues, un amplio voto de confianza, y bastará su más ligera indicación para obrar como correspondiente, y de una manera simultánea, en las diferentes regiones. Una comisión del Comité Nacional pidió anoche hora al excelentísimo señor ministro de la Gobernación para darle cuenta de los acuerdos tomados y declarar en el Gobierno toda suerte de responsabilidades si persiste en su actitud, sin que hasta el presente, no obstante la urgencia del caso, se haya recibido contestación alguna, sin duda porque no concede a este asunto la importancia que merece.»

Seguramente tiene razón la Federación patronal del ramo de construcción, al quejarse del encarecimiento de los materiales. Pero en lo que no la tiene, es en querer buscar la compensación a costa de los trabajadores del ramo.

El documento ha sido firmado por el gobernador, el presidente de la Cámara de la propiedad y seis contratistas, representando a 144 más—ninguno de la Mutua—, y el presidente y los vocales de la Federación local de albañiles.

Se conviene que los patronos aumenten en dos reales el jornal actual, desde el lunes. Se ha nombrado una Comisión, presidida por el gobernador, y formada por tres

Los fetes.

VALENCIA, 9.—El gobernador y el delegado de Hacienda han recibido comunicación del acuerdo de la Junta de transportes rebajando el precio del flete del cargamento de trigo que, con destino a Valencia, trae el vapor Algortheo.

Entre otras conclusiones aprobadas y comunicadas al Gobierno, se aprobó la de declarar de urgente necesidad la importación de sulfato de cobre. ZARAGOZA, 9.—El Ayuntamiento ha acordado por unanimidad adherirse a la petición de la Federación patronal, que se ha dirigido al Gobierno exponiéndole la angustiosa crisis que atraviesan las industrias aragonesas, que necesitan una solución urgente.

El Ayuntamiento dice está dispuesto a defender los intereses de la región, adoptando para ello, si es preciso, soluciones enérgicas. La Junta de transportes entiende que, sin entrar a determinar si el azúcar es de primera necesidad, la concesión de fetes reducidos es un medio supletorio, al que sólo puede acudirse para abastecer la nación en cuanto el empleo de los demás haya resultado ineficaz; y estando gravado el azúcar en 25 céntimos por kilo, cifra que representa dos o tres veces el precio de los actuales fetes, si el Gobierno entiende que debe facilitar la importación, lo tiene en su mano por la reducción o supresión de los derechos; y sólo cuando eso se haya ensayado sin resultado, podría concederse la reducción de fetes.

El director general de Comercio ha dirigido al ministro de Marina una comunicación, rogándole se sirva transmitir a los comandantes de Marina el siguiente telegrama: «La dificultad cada día mayor de los fetes obliga a la nación a procurar sacar todo el partido posible de la flota mercante; y uno de los medios de aumentar su eficacia es, sin duda, el disminuir el número de estadias, facilitando carga y descarga; en su consecuencia, ruego a V. E. se sirva coadyuvar a este fin, con cuantos medios estén a su alcance, telegrafiando a esta Dirección las gestiones que a su juicio deba hacer, tanto respecto a las Compañías de ferrocarriles como a las Juntas de puertos, a fin de no omitir medio alguno para que aquel fin se consiga.»

El ministro de Hacienda manifestó ayer que es prematuro hablar de la cuestión del plomo y del hierro, que motiva muchas reclamaciones. Hay que esperar a que la comisión especial, nombrada para estudiar el asunto, dictamine sobre él y el dictamen no ha de tardar.

Adiós que recibe también reclamaciones sobre la exportación de trapos y sobre la situación del mercado de trigos; pero para resolver esto habrá que dejar que pase el período electoral, y entonces hablará extensamente de ello.

Movimiento social

En la Casa del Pueblo.

Sociedad de albañiles «El Trabajo». Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria los días 10, 13 y 20 del corriente, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuya reunión se discutirá el proyecto que se presenta a las Secciones por la Federación nacional del oficio y que se someterá a la deliberación en el próximo Congreso extraordinario; se procederá al nombramiento del delegado en el Congreso indicado; se someterá a la deliberación de la asamblea la petición de un préstamo de 4 000 pesetas solicitada por el Comité nacional de la Federación y motivo de la misma, y se pondrá a discusión el orden del día que se presenta al Congreso.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las seis y media, Ebanistas y similares; a las ocho, Albañiles. En el salón pequeño: A las siete, Directivas del ramo de construcción; a las nueve, Consejo de Administración.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

CUESTIONES CATALANAS

La solidaridad espontánea

En uno de mis últimos artículos menté, por incidencia, la solidaridad espontánea, y como pudiera darse el caso de que algunos correligionarios no conozcan el alcance de dicha frase, hoy me propongo decir, no sólo lo que es y lo que representa, sino los resultados que poniéndola en práctica se obtienen.

La solidaridad espontánea es, como si dijéramos, una salida por la tangente de los sindicalistas llamados revolucionarios. Ya se sabe que éstos son enemigos de las Cajas de resistencia, pero como no pueden negar que para sostener una huelga hace falta dinero, han inventado, para procurárselo, esa panacea titulada solidaridad espontánea, que ha de consistir, según sus inventores, en que cada obrero, al estallar una huelga, dé espontáneamente una cantidad semanal para su sostenimiento. Oblando de esta manera—dicen—se evita el que los tesoreros de las Sociedades huyan con los fondos sociales.

¿Qué sistema más bonito, en teoría, y qué más núpico en la práctica! Porque el obrero, con los jornales que gana, no puede ahorrar, individualmente, dinero para caso de lucha, por lo que al surgir alguna huelga no podrá donar más cantidad que la que se merme de su salario.

Ahora bien; admitamos que exista tanta convicción entre los trabajadores, que sea un hecho la solidaridad espontánea y que, haciendo un sacrificio, cada uno entregue una peseta semanal. No engañándonos, hemos de confesar que esa peseta se daría la primera semana, quizá la segunda, pero después se iría disminuyendo, hasta quedar reducida a un real. Los hechos, en cuantas suscripciones voluntarias se han efectuado por diversas causas, proclaman esa verdad.

Y aun puede suceder otra cosa: que si en lugar de a una sola huelga el obrero debe de acudir a prestar su solidaridad a dos o más (en Barcelona esto es muy frecuente) entonces la peseta se divide por lo número de huelgas, reduciéndose, por lo tanto, los efectos de la solidaridad.

Ya en otra ocasión, hablando de lo mismo en LA JUSTICIA SOCIAL, he de comentar el espectáculo bochornoso que se producía a las puertas de fábricas y talleres, donde los huelguistas, buscando donativos, tienden un pañuelo en el suelo, sujetan sus puntas con cuatro piedras e imploran, vergonzosos, la ayuda de sus compañeros, por lo que la solidaridad pedida de esa forma, deja de ser solidaridad para convertirse en limosna.

En la actual huelga de albañiles ha sufrido una modificación el modo de pedir: ahora van por las calles y los pisos, en grupos de tres, y con una bandeja de regular tamaño, solicitando su óbolo a transeúntes y vecinos.

Estos son los resultados de la célebre solidaridad espontánea, y cuando la huelga es de esas que duran algunos meses, entonces, en Barcelona, donde la generalidad de los trabajadores organizados en Sociedad no quieren saber nada de políticos; ni de autoridades, se ha dado el siguiente caso:

Los carpinteros sostuvieron una lucha, en 1914, con sus burgueses, lucha que se ganó, en la cual se gastaron pesetas 34 015,21, que ingresaron en la Sociedad en la siguiente forma, según el estado de cuentas publicado y que tengo a la vista:

Table with 2 columns: Donativos and Pesetas. Total: 34.045,27

Veamos ahora cómo se dividen los donativos y los préstamos, ya que las demás partidas fueron recaudadas entre los mismos huelguistas al dejar de ser la huelga general y convertirse en parcial.

Table with 2 columns: Donativos and Pesetas. Total: 4.857,65

Y como la cantidad total de donativos ya hemos dicho que es de 4.927,62, restan 39,97 pesetas para los donativos individuales obreros, o sea la llamada solidaridad espontánea, que en aquella ocasión, y durante cinco meses, hizo el desembolso de la enorme cantidad de treinta y nueve pesetas con noventa y siete céntimos.

Table with 2 columns: Préstamos and Pesetas. Total: 7.650

El resto, hasta 10.125, corresponden a préstamos de Cooperativas y Sociedades. El resultado de todo esto significa bien claramente el fracaso de los enemigos de las Cajas de resistencia, así como el enorme

me ridículo de la llamada solidaridad espontánea, pues debido a la falta de fondos en Caja y a la falta de esa solidaridad, los carpinteros tuvieron que recurrir a pedir auxilio a elementos políticos y burgueses, de los que tanto reniegan, y a cuyos elementos les entregaron, entre donativos y préstamos, ocho mil ciento sesenta y cinco pesetas, cantidad que les hizo ganar la lucha.

Y el fracaso de la solidaridad espontánea le reconocieron los propios carpinteros, y así, estamparon en la Memoria, dando cuenta de la huelga, el siguiente párrafo:

«La Comisión de huelga, ante las circunstancias que atravesaban la mayor parte de sus representados, envió dos circulares a todas las entidades y Federaciones obreras en demanda de la solidaridad material; otro tanto hizo la Comisión de prensa en los periódicos obreros; pero, a pesar de todo, la tan cacareada solidaridad fué para nosotros una decepción, que apenas llegaba para atender a una décima parte de nuestros compañeros necesitados.»

Y luego añaden: «Apurados todos los recursos, viendo que la burguesía, ante nuestra desesperada situación, hacía sus supremas tentativas de resistencia, se pensó en ir a reclamar préstamos reintegrables a algunas personalidades aristocráticas y burguesas...»

¿Para qué decir más? Después de lo copiado huelgan todos los comentarios, y, sin embargo, algo debo decir antes de dejar la pluma, y es aconsejar a todos los obreros, particularmente a los de Barcelona, que se dejen de lirismos, de ensueños, de ilusiones vanas, y que se atengan a la realidad, que les dice que, desgraciadamente, aun estamos en la época de constitución, de organización, en la época de propaganda; que nuestro trabajo ha de ser constructivo, y no demoleedor, y que el querer aplicar hoy los procedimientos de mañana trae como consecuencia la perturbación, la destrucción y el alejamiento de las Sociedades de nuestros compañeros, por creerse engañados.

Hay que destruir, sí, pero construyendo al mismo tiempo; y para ello es necesario contar con artifices, y estos artifices han de salir de los obreros convencidos, por lo que la labor más urgente de los compañeros conscientes es inculcar las sanas ideas de la asociación en los obreros apartados de ella. Hay que hacer cultura, trabajos de aproximación, y para eso es necesario ofrecer a los obreros lo que se les pueda dar, no deslumbrarles con proyectos hermosos de imposible realización, como la llamada solidaridad espontánea.

J. BUESO.

Barcelona, 30 mayo 1916.

EXTRANJERO

La situación de Méjico.

PARIS, 8.—L'Humanité publica una entrevista celebrada con Alfredo Aragón, literato y oficial del Estado Mayor de Carranza, quien asegura que los alemanes han perdido toda influencia en Méjico desde la derrota de Huerta, que había instruido y equipado las tropas a la alemana. Actualmente los germanos solamente cuentan con las simpatías de Félix Díaz.

Añade Aragón que Villa no tiene nada que ver con Alemania y que su actitud responde a rencores personales y al deseo de vengar su derrota.

La actitud de Carranza ha sido siempre correcta. El acuerdo que acaba de ajustarse con los Estados Unidos será beneficioso y contribuirá poderosamente a descontar todo motivo de conflicto entre los dos países.

Únicamente queda por resolver la cuestión interior. Carranza es dueño de casi todo Méjico, pues domina en 25 Estados, en dos territorios y en el distrito federal. Sólo le queda por pacificar completamente parte de los Estados de Oaxaca, Morelos y Chihuahua.

Las tropas de Villa se hallan rodeadas por cuatro columnas de caballería. Villa quedará reducido antes de mes y medio, y antes de tres lo serán Zapata y Díaz.

Vuelco de una lancha

Salvamento de los naufragos.

Vigo, 9.—El vapor Weyler encontró, a cuatro millas de distancia de Castros, a una pequeña embarcación volcada y a cuatro hombres agarrados a la quilla, que fueron recogidos. Eran marineros del puertecillo de Coya, situado en esta ría.

La lancha zozobró a consecuencia de una fuerte racha de viento, en un sitio próximo a la boca norte de la ría. Iba tripulada por cinco hombres.

Los naufragos lograron mantenerse sobre la quilla, no sin grave riesgo, hasta que fueron auxiliados.—C.

Las rentas del obrero

Accidentes en Madrid.

Trabajando en la calle de Alcalá, 121, el cerrajero Andrés Mora se dió un golpe en el ojo derecho con un destornillador, causándose una herida grave.

Ingresó en el hospital de la Princesa. —El carrero Claudio Fernández, al enganchar en el carro, una de las mulas le dió una cox en la cara, causándole heridas graves y la fractura de ambos maxilares.

LA GUERRA

En Occidente.

Un parte oficial inglés comunica que en el Artois los alemanes han logrado recuperar parte del terreno que las fuerzas británicas habían conquistado recientemente en el sector de Saint Eloi, donde continúa el combate, y que en la región de Souchez hay gran actividad de la artillería.

Los partes franceses señalan los hechos siguientes: En la Picardía, la artillería francesa ha destruido el molino de Saint-Aurien, en el que habíase emplazado un observatorio, y las trincheras alemanas al norte de Beauvraignes.

En la Champaña y en la Argona ha habido lucha de artillería y de minas.

En la región de Verdún, al oeste del Mosa, los alemanes han repetido sus ataques, que fracasaron en varios puntos y sólo tuvieron éxito al sur de Hautcourt, logrando penetrar en una pequeña obra situada entre dicho pueblo y la cota 287. En la otra orilla del Mosa también han atacado los alemanes con grandes fuerzas en el sector del fuerte de Baux, y fueron rechazados con muy numerosas pérdidas.

En la Woevre ha habido calma. Y en la Alsacia, un ataque alemán contra las trincheras francesas de Langfelskoff, al suroeste de Fonderenach, fué rechazado.

En Austria.

Comunica el parte de Roma:

«En todo el frente, actividad de ambas artillerías y pequeños encuentros.

En la zona de Monte Cristallo, el enemigo concentró el fuego de numerosas baterías de todos calibres contra las posiciones que hemos ocupado recientemente en el Rauchkopfer.

Nuestra artillería dispersó varias columnas enemigas que marchaban por el valle de Valentine.

En Vodil (monte Nero), el enemigo asaltó por sorpresa una de nuestras posiciones; contraatacamos inmediatamente, y el enemigo fué rechazado en desorden, dejando en nuestro poder dos oficiales y una ametralladora.

En el sector de Glob (medio Isonzo) fué cercado un puesto enemigo y hecho prisionero.»

En Rusia.

El cuartel general ruso dice que en varios puntos de la Curlandia ha terminado el deshielo y se ha detenido la subida de las aguas, señala algunos duelos de artillería en el sector septentrional del Dvina y en la región del lago Narotch, y comunica que los moscovitas han ocupado algunas posiciones alemanas en la comarca de Bizniki, haciendo un centenar de prisioneros.

En la Polisia, los alemanes hicieron un reconocimiento en barcos por el lago Sosmo, al sur de Pinsk, siendo rechazados, y en la región septentrional de Czartorysk los aviadores alemanes han arrojado algunas bombas.

Y en la Galitzia la artillería rusa ha bombardeado las baterías alemanas de la región del Strypa superior, provocando en ellas varias explosiones y haciendo inútiles los esfuerzos del adversario para sustraer sus cañones al fuego moscovita.

En los Balkanes.

Dicen de Salónica que se están realizando nuevos movimientos de tropas en Monastir y grandes concentraciones en Veles.

La tercera división búlgara de Petritch ha sido enviada a Mariehuvo, cerca de Monastir. Se confirma que los alemanes han trasladado la artillería pesada de Nish a la frontera greco-búlgara.

Desde hace unos días las patrullas alemanas penetran en territorio griego, requisando y saqueando las aldeas griegas. En vista de esto, el general Sarraíl ha enviado entre Kilchik y la frontera importantes destacamentos.

Un avión alemán voló sobre la estación de Sarigol, lanzando algunas bombas. Los daños materiales son muy pequeños.

Otro despacho de Salónica dice que los alemanes bombardearon ayer las posiciones francesas de la orilla izquierda del Vardar.

En Turquía.

El parte oficial ruso respecto al frente turco, dice:

«En la región del litoral, nuestras tropas desalojaron por sorpresa al enemigo

de sus posiciones en la orilla derecha del Karadere, rechazándolo al otro lado del río.

En la cuenca del Tcheroch superior, nuestros elementos, a pesar de una cruda helada y fuerte tempestad de nieve, siguen avanzando.»

Un despacho de Londres comunica que los turcos han enviado por mar una división a la región del litoral, desembarcándola en Trebisonda. A pesar de ello, los rusos, no sólo no han cedido terreno, sino que han logrado tomar parte de las posiciones atrincheradas turcas, encontrándose actualmente a unos 30 kilómetros de aquella plaza.

Noticias varias.

Dicen de París que un submarino francés ha echado a pique, en el Adriático, a un transporte austriaco.

De Algeiras comunican que en Gibraltar circuló ayer el rumor de que había entrado en aquel puerto un contratorpedero inglés llevando a remolque a un submarino alemán.

Le Matin inserta un despacho de su corresponsal en Ginebra, comunicando que el conde de Romanones ha propuesto al Gobierno turco concertar las protestas de España y Suiza en Berlín respecto de los nacionales de ambos países desaparecidos en el hundimiento del Sussex.

ASÍ ES LA VIDA...

Patriotismo naviero.

El torpedeamiento del Vigo por un submarino alemán, ese irritante «porque me sale» de la brutalidad germanica, ha indignado mucho a los navieros españoles. Se les ha hinchado el patriotismo y se han dirigido al Gobierno diciendo que tendrán que amarrar sus barcos si no se da mayores garantías a la vida de sus tripulaciones... y porque no se les ha levantado el flete de 100.000 toneladas de carga a precio reducido.

O sea porque todavía no ganan bastante. El torpedeamiento del Vigo les ha causado un perjuicio extraordinario. Véase su magnitud: el Vigo fué comprado por un armador gallego, juntamente con otro barco, y le costó 195.000 pesetas. Desde el comienzo de la guerra, el armador ganó con los dos vapores más de un millón de pesetas de beneficio líquido. Y tras esto, lo ha vendido a otro armador vizcaíno por 1.150.000 pesetas: seis veces más de lo que le costaron.

¿Tienen o no tienen razón los navieros para quejarse? A mayor abundamiento, allá van estas cotizaciones recientes publicadas por El Pueblo Vasco: Bilbaina de Navegación, 1.060 pesetas; Marítima Actividad, 495; Marítima Unión, 950; Sota y Aznar, 3.050; Naviera Vascongada, 995... y la tendencia, firme y al alza.

Expresábamos últimamente nuestra indignación por el torpedeamiento del Vigo. Expliquémonos hoy. Aquella indignación es contra el matonismo alemán contra la baratería germanica, contra la agresión caprichosa a un país neutral y pacífico, contra el atentado a las vidas de los ciudadanos españoles que iban en el buque, contra el agravio inferido a una nación que contempla quieta la lucha de las otras, contra la violación del derecho internacional, contra la felonía, contra la barbarie... Pero, al indignarnos, para nada recordábamos a esa turba ávida, sórdida y sin alma, de navieros españoles.

Por el contrario, si en uno de sus barcos, al volar el casco, un submarino alemán hiciera volar también por los aires a algunos de ellos—a los Sota y Aznar, por ejemplo—, esto haría quizá menguar nuestra indignación. Veríamos en ello un bien que había venido por un mal.

E. TORRALVA BECI

Demostración.

En la Dirección de Comercio facilitaron la siguiente nota oficiosa:

«Los representantes de la Asociación de navieros hicieron presente la situación que se les creaba por el torpedeamiento del vapor Vigo, y la posibilidad de tener que amarrar sus barcos si las vidas de sus tripulaciones no estaban garantizadas por la bandera española y la acción del Gobierno. Añaden que en ese caso declararían toda la responsabilidad por el cumplimiento de la concesión a precio reducido de flete de 100.000 toneladas de carga.

El señor presidente manifestó que la reclamación de los navieros era perfectamente justificada y la encontraba formulada en términos de gran comedimiento, y que si esas garantías de seguridad no se daban, sería un caso de fuerza mayor que dispensaría a los navieros de cumplir lo convenido, aunque esperaba que ese caso no llegaría, pues para ello el Gobierno adoptaría seguramente las resoluciones que el caso demandara.

La Junta, por unanimidad, acordó elevar al Gobierno su respetuosa y enérgica protesta contra el torpedeamiento del vapor Vigo y su petición de que se garantiese eficazmente la vida de los tripulantes de los buques mercantes españoles, declinando toda responsabilidad en el caso de que hubiera que amarrar los barcos por falta de aquellas garantías.»

El Heraldo de Madrid publicó el siguiente telegrama:

«Vigo, 6.—El vapor Vigo, hundido estos días por un submarino alemán, pertenció hasta hace poco tiempo a un armador gallego, que lo compró juntamente con otro buque de igual clase por 195.000 pesetas ambos. Desde que comenzó la guerra, dichos buques produjeron a su propietario más de un millón de pesetas de beneficio líquido. Recientemente los adquirió otro armador vizcaíno, pagando por ellos 1.150.000 pesetas, o sean seis veces más que su coste anterior.

Estos datos permiten formar una idea de las fabulosas ganancias de los navieros.»

Nuestro querido colega de Bilbao, El Pueblo Vasco, dió las siguientes cotizaciones:

Table with 2 columns: Pesetas and Cotizaciones. Total: 995

La tendencia, a pesar de las minas y submarinos, es firme y en alza. La Marítima Unión se ha cotizado al contado a 940 pesetas, y a fin de mes a 950 pesetas.

Quiere esto decir que la Bolsa de Bilbao no cotizó el amarre de los barcos, sino la prosperidad del negocio.

Nuevo transatlántico español

CADIZ, 9.—Ayer se han verificado las pruebas oficiales y la recepción por las autoridades de Marina del nuevo buque adquirido por la Transatlántica para hacer el recorrido Santander-Habana-Nueva York.

Es un antiguo paquete yanqui, que levará por nombre Oceania y que se llamará Alfonso XIII.

En el dique de Matagorda se le reformó, convirtiéndole en un vapor moderno. Desplaza 14.000 toneladas. En las pruebas llegó a Trafalgar, alcanzando una velocidad de 20 millas. Puede conducir 1.500 pasajeros.

Un alcalde se apodera de los fondos municipales

Profesa de un Ayuntamiento.

CASTELLÓN, 9.—La mayoría de los concejales del Ayuntamiento de Vinaroz han telegrafiado al gobernador protestando contra la anárquica situación de aquel Municipio, que hace imposible la administración y fiscalización de los intereses encomendados al mismo. Insisten en que la denuncia hecha ante el Juzgado puede constituir un delito de malversación de caudales.

El interventor hace tres meses que no ejerce su cargo, porque el alcalde prescinde de todos y atropella los derechos de los concejales.

La prensa de Castellón pide que el alcalde sea destituido en bien de Vinaroz. Corresponsal.

LA SALUD EN MADRID

Según El Siglo Médico, la semana última continuó predominando el estado sanitario expuesto en la semana anterior. Los padecimientos gripales benignos, catarrales sencillos, inflamaciones francas de las vías respiratorias y exacerbaciones reumáticas, constituyen la característica de la enfermería actual. Pocos padecimientos del vientre, escasas infecciones eberthianas y siguen los casos de viuelas.

En la infancia continúan abundando el sarampión, coqueluche y enterocolitis de poca gravedad.

PERA CRUZ, IMPRESOR.—PIZARRO, 10

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

- El SELLO YER cura Jaquecas. El SELLO YER cura Cólicos. El SELLO YER cura Dolores Reumáticos. El SELLO YER cura Dolor de Muelas. El SELLO YER cura la Grippe. El SELLO YER cura la Gota. El SELLO YER cura Dolor de Oídos. El SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

Caja con un solo sello, UN REAL

Caja con 12 SELLOS, Ptas. 2,50.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

La Estigia católicoluterana

Con perseverancia digna de más elevada causa, con grandes titulares anunciados y con prolijidad desarrollados, ha seguido la prensa reaccionaria, día por día, detalle por detalle, los episodios más nimios, las fluctuaciones más insignificantes de la presente guerra, siempre que rindieran un tributo de admiración al militarismo alemán o sirvieran a la causa de ese dios católicoluterano que, revestido por ellos de omnímodo y divino poder contra el genio del mal, era impotente, sin embargo, para eliminar del humano concierto a los que en su nombre realizaban y sancionaban los más abominables crímenes.

El abismo que entre esta prensa y el pueblo existía, se hizo insondable. Los espíritus exentos de prejuicios, lo más selecto en la ciencia, el verdadero pueblo consciente de sus actos, se halló frente a frente, salvo rarísimas excepciones, a la aristocracia, al clero, al ejército, al privilegio; los primeros, condenando el crimen del imperialismo alemán y la conducta de sus apologistas; los segundos, defendiendo la infame conducta de ese imperialismo. Y con estos últimos, una parte de opinión más atenta a sus egoísmos y ambiciones personales que al bien colectivo y humano; esa parte de opinión, mentalmente enferma, que no sólo desconoce lo que al otro lado de los Pirineos ocurre, sino hasta lo que dentro de su propia casa sucede; esa parte de opinión esclava del primer botón que ante ella, con engañosa apariencia, se presenta regalando sus degradados gustos éticos o estéticos, que no representa al verdadero pueblo, siempre enemigo de las tiranías y de los absolutismos. No otra opinión podía tener a su lado esta prensa que en vano quería hacernos tomar la venenosa píldora alemana cubierta en aquella su parte de grandeza (nunca por nosotros negada), patrimonio de todos los pueblos.

Para obtener el concurso de esta opinión, necesitó la prensa reaccionaria descejar a la adulación de las pasiones más bajas, ocultando la impureza de sus planes bajo la deshonesta hoja de parra de los intangibles nombres de «Patria» y «Religión».

Cuán perniciosa ha sido, no debe negarse, la influencia que estos libelos han ejercido sobre esa parte de opinión analfabeta e indocumentada!

Podía argumentarse de tan maravillosa manera sobre una inocente nación rodeada de enemigos! Era tan justiciero y humano ver a un pueblo, por ejemplo, Alemania, defendiéndose, según Guillermo II, contra un grupo de cobardes bandidos!

Pero, cuán frágiles, con qué asombrosa facilidad caen deshechos estos y otros análogos cinicos y desvergonzados argumentos!

Son nuestros enemigos, los de su mismo campo y religión, sus delatores, los que han arrancado de su rostro la hipócrita máscara.

Los testimonios de los más significados propulsores del movimiento católico mundial, que condenan este miserable contubernio de luteranos y reaccionarios españoles, podrían llenar extensas columnas, periódicos enteros.

Heylen, obispo de Namur, honrado por los católicos con la presidencia de los Congresos eucarísticos internacionales, inexorablemente condena el imperialismo alemán, y con minucioso lujo de detalles presenta ante el tribunal del mundo civilizado los espantosos horrores llevados a cabo por sus falanges militares; Prím, jefe del partido católico luxemburgués, miembro de los anteriores Congresos, antifrancés al estallar la guerra, se convirtió a la causa francesa al observar el indigno proceder de los ejércitos alemanes. La actitud del cardenal belga Mercier,

frente a la exterminadora conducta de esas legiones kaiserianas, singular contraste con el observado por esta prensa que, llamándose cristiana y haciendo miserable escarnio de las palabras que llevaban por lema del sublime maestro «Ama al prójimo como a ti mismo», en los mismos trágicos momentos dirigía los elogios más indignos, rendía homenaje ferviente a esas mismas exterminadoras falanges.

El historiador católico alemán, Godofredo Kürth, que mereciera la confianza de los papas, ponía su pluma al servicio de Francia, y con Francia estaban todo el clero belga y francés.

Que muchos de estos católicos están al lado de la causa aliada, más que por virtud y por defender las dogmas de su religión contra el protestantismo alemán (cosa que bien poco les importó a los católicos alemanes y españoles), porque todas estas naciones representen un régimen más factible de evolución o más liberal (siempre por ellos combatido) que el alemán y austriaco, porque más previsores y astutos que nuestros católicos españoles vieron seguro el triunfo de los aliados y temieron por su propia y personal existencia, no por la de sus pueblos? Esto sería un nuevo fracaso para nuestros católicos.

Por último, entre estos católicos tradicionalistas españoles también figuran excepciones interesantes: Valle Inclán, Cejador, etc.

Y la más demoledora, la más definitiva acusación contra la conducta de esta prensa, salta de la pluma de uno de estos católicos, Francisco Melgar. He aquí algunas de sus palabras: «¡Qué tono tan trivial y soez! ¡Qué chuleo desvergonzado con las cosas más augustas y respetables, con la muerte misma! ¡Qué estilo bajuno y canchalesco para denigrar a hombres que mueren defendiendo sus hogares! ¡Qué rebajamiento intelectual más vergonzoso! Con estas mordaces palabras que nuestra pluma, con pesar, no puede resistirse a transcribir y con un amplio y ecuánime criterio, en cuanto a la causa de los aliados respecto a la presente guerra se refiere, se ha dirigido este católico español a los suyos, a los que se dicen sus representantes en la prensa, y particularmente, a la opinión que tan lacayunamente la obedece; prensa y opinión a la que nada importaban las ideas que en esta guerra se debatieran, atenta tan sólo a la idea fuerza, al ímpetu primitivo y guerrero. Así se comprende que lo mismo que en 1870 loarían y defendieran a aquella parte militar e imperialista francesa que a los gritos de «¡a Berlín!» arrastraba a su pueblo a la lucha contra Alemania, en 1914 estuvieron al lado de la imperialista Alemania en su monstruoso ataque contra los derechos de la Humanidad! ¡Sólo así se justifica que glorificaran, llamando «testamentario» del catolicismo Felipe II al mismo, que dirigiéndose a la Sandgrave de Hesse, había dicho de la religión de estos católicos: «Odio a esa religión que ha abrazado. Te has convertido a esa superstición romana, cuya destrucción considero como el principal objeto de mi vida.»

Ante esta última desairada postura de nuestros católicos, nunca como hoy en mayor oportunidad podemos aplicarles las palabras dirigidas por el canónigo francés Bernard Gaudeau a los católicos alemanes: «El catolicismo alemán está podrido hasta la médula. Y en realidad, de no estar podrido hasta la médula el catolicismo español y su prensa hubieran condenado el crimen que Alemania no quiso evitar y realizaba, habrían estigmatizado al emperador alemán Guillermo II, que dictaba la sentencia de muerte de su religión, por último, hubieran aprobado las palabras del autorizado miembro de su comitad, Francisco Melgar:

«La victoria de Alemania sería el triunfo, en el Universo entero, de la más

odiosa, de la más humillante, de la más horrible de las barbaries: la barbarie organizada.»

Félix REAL TORRALBA

¡Trabajador! Tu puesto está en el partido socialista. Alístate pronto en él.

Los morosos del inquilinato

Van pagando.

Ayer han satisfecho sus débitos las siguientes personas:

Don Luis Bachiller, 487 pesetas.
Doña María Melgarejo, 1.351.
Don Guillermo Gil, 600.
Don Luis Pokeman, 60.

El conde de la Maza satisfizo los recibos, que importaban 1.200 pesetas, al requerírsele para el pago.

Doña Josefa del Diestro, después de laboriosas diligencias, cuando se iba a proceder al embargo, pagó 323 pesetas.

¡ALBAÑILES!!!

¿Tienen que hacer operaciones aritméticas? Compren el VADEMECUM DEL ALBAÑIL Y CONTRATISTA, por MAURICIO JALVO, Arquitecto. En todas las Librerías.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario para invierno y primavera.

Servidas por el Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las Bibliotecas siguientes:

- Ministerio de Hacienda, Alcalá, 7 y 9, de nueve a catorce.
- Facultad de Medicina, Atocha, 104 y 106, de seis a catorce, y los domingos, de nueve a doce.
- Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de ocho a catorce.
- Museo Arqueológico Nacional, Serrano, 13, de once a catorce. (La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.)
- Museo de Ciencias Naturales, paseo de Recoletos, 20, bajo, de ocho a trece.
- Jardín Botánico, plaza de Murillo, de once a trece.
- Museo de Reproducciones Artísticas, Alfonso XII, 52, de nueve a doce y de quince a diez y siete.
- Sociedad Económica Matritense, plaza de la Villa, 2, de quince a diez y siete.
- Biblioteca Nacional, Paseo de Recoletos, 20, de nueve a diez y ocho, y los domingos, de diez a trece.
- Talleres de la Escuela Industrial, Embajadores, 68, de ocho a catorce.
- Real Academia Española, Felipe IV, 2, de nueve a quince.
- Real Academia de la Historia, León, 21, de doce a diez y siete.
- Archivo Histórico Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce.
- Escuela de Arquitectura, Estudios, 1, de ocho a doce y de catorce a diez y seis.
- Escuela Industrial, San Mateo, 5, de diez a quince y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.
- Facultad de Farmacia, Farmacia, 2, de ocho a catorce.
- Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho a catorce, y los domingos de diez a doce.
- Facultad de Filosofía y Letras, Toledo, 45, de nueve a quince, y los domingos, de once a trece.
- Escuela de Sordomudos y Ciegos, Cas tellana, 63, de nueve a doce.
- Escuela de Veterinaria, Embajadores, núm. 70, de nueve a quince.

Arte y Socialismo

Para dar a conocer a nuestros lectores algo del estilo y de los sentimientos del poeta socialista Stuart Merrill, de cuya muerte reciente hemos hablado en nuestras columnas, reproducimos a continuación uno de sus trabajos:

Un literato amigo mío me contaba que estando hace tiempo de paso en Londres se le ocurrió hacer un paseo al Hyde-Park, en compañía del gran poeta y ardiente socialista William Morris. La mañana era primaveral, los árboles del parque se esfumaban en un verde ligero, y el cielo sonreía, todo azul, bajo la gloria de un bello sol.

Los paseantes siguieron a lo largo de la Rotten-Row, donde el gran mundo de Londres, cuando el tiempo es bueno, va a tomar aire puro y a reposar un poco, después de las fiestas de la víspera. Y mi amigo, admirado de la belleza esbelta de las Amazonas, de la alta talla de los jóvenes, de la importante dignidad de las matronas y del aire elegante de los ancianos, dijo entusiasmado:

«¡Decididamente, Morris, vuestra raza inglesa es la más bella del mundo!»

William Morris tuvo una sonrisa medio triste y medio irónica:

«¿Quiere usted ver ahora el reverso de la medalla?»

Con mucho gusto, respondió mi amigo, no sabiendo a dónde iría a parar Morris. Este, siguiendo las calles que, a medida que se alejaban de West-End, volvíanse más tristes y más sórdidas, le condujo a un barrio donde el sol se ensombrecía en las nieblas amarillas del Támesis y en el humo negro de las usinas. En los umbrales de los bares, hombres pálidos, andrajosos, acabados antes de tiempo con olor de gin y de whisky, se contorneaban puestas las manos en los bolsillos. En las esquinas de las callejuelas, mujeres de una fealdad extraordinaria, con sombreros de plumas, se insultaban con voz agudada. En el fondo de los callejones sin salida, chicos hidrocefálos, de ojos jamas secos, se apostrofaban con dureza en unas crisis feroces, reventando en cráspulas injurias. William Morris, tendiendo el brazo hacia toda esa miseria, toda esa fealdad espantosa, con la voz ahogada, no pudo menos que profetizar:

«¡He ahí la obra de los otros!»

Luego, sacudido súbitamente por una especie de piedad pánica, el gran poeta prorumpió en lágrimas.

Esas lágrimas sagradas, piadosas, esas lágrimas redentoras, genántos, titulados artistas no las han vertido jamás. Allí están ellos discutiendo sin cesar sobre la belleza; pero, en verdad, no la sienten, porque la fealdad jamás les sublevó. Cuando han terminado un soneto, que recitarán en el salón de la duquesa, pin tarrajando un cuadro en el cual descuena una ventanita pingüe, improvisando una melodía que ellos esperan oír molar en los órganos de Berbería, se estiman encontrar bis a bis con la belleza a la cual pretenden servir. Y cuando salen a la calle se quedan insensibles a todas las manchas que el trabajo ha grabado en la frente de los pobres. Esos señores creen bueno interesarse por las flores, por las telas de seda, hasta por los perros y los caballos; pero interesarse por la canalla, ¡psst! Y tienen la fatuidad de declararse a sí mismos, ellos, que son ajenos a la vida más vil de las proceduradas aristocráticas: ¡la del dinero!

Ben sé que ellos hacen oídos sordos a todos los reproches, pues se inquietan mucho menos por el dolor del pueblo que del aroma del último cigarro.

Pero, señores, esta simple cejilla que acabáis de arrojar con un gesto negligente, ¿sabéis lo que ella representa de soledad humana? ¿Dadéis cuenta de que miles de seres han colaborado para asegurarnos esta satisfacción? ¿No escucháis

Arte y Socialismo

los golpes de las hachas que abaten en los bosques de Saezia los grandes árboles, cuyas caídas resuenan lejos? ¿No veis las negras filas de obreros que se encaminan, cada mañana, a través de la nieve de largos inviernos, hacia las fábricas de pequeñas ciudades? ¿No imagináis a esos otros obreros, hechiceros modernos, que preparan las mixturas químicas de donde un día rutilará la llama? Escuchad ahora la canción que el viento hace brotar en los cordajes de los navíos que vienen de los puertos del Báltico y van a echar sus cargazones a Hamburgo y Amberes. Contemplad a los cargadores que apilan, con un orden perfecto, los cajones en los diques. Admirad la seguridad con que cada cajita de cerillas llega a su destino, gracias a los cuidados exactos de los obreros ferroviarios.

Y pensad ahora en los riesgos profesionales, en las enfermedades, en la muerte, que son el resultado de sus prodigiosos esfuerzos. Y todo esto para permitirnos, señores, igualaros a Prometeo, el raptor del fuego sagrado, del fuego que fué a los ojos del hombre primitivo el solo mismo de Dios.

¿Comprendéis ahora por qué innumerables raíces estáis ligados a ese pueblo inmenso y anónimo que afectáis menospreciar? Al lado de vuestro mezquino egoísmo, ¡cuán admirable es su altruismo! Las gestas líricas de la historia moderna han inscripto el martirologio del proletariado.

La historia de Espartaco ha sido dejada atrás por esta del obrero, que depone sus herramientas y resiste al hambre para que su posteridad sea un poco menos desgraciada que él.

Un día llegará, más cercano de lo que se cree, en que los medios de producción serán vendidos al pueblo y en el que los Sindicatos prepararán la democracia económica del porvenir. Y, entonces, veremos renacer la belleza eterna en los imaginados palacios de vidrios y metales, donde bajo los reflejos multicolores de la electricidad y en la armoniosa tempestad de los himnos y de las orquestas se romperán los pendones de la Internacional roja, victoriosa, al fin, de la Internacional negra.

Y este sueño bien vale los vuestros, pobres bufones y tocadores de flautas, que la revolución aplastará en su marcha sublime hacia las ciudades futuras!

Stuart MERRILL

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Dembou — El Primero de mayo a través de los tiempos	5 céntimos
Ríos — Los orígenes del Socialismo moderno	15 —
Dhan — La revolución rusa	20 —
Carrero — Crítica del nacionalismo vasco	50 —
Mora — Historia del Socialismo español	1,50 pesetas
Marx — Revolución y Contrarrevolución	1,50 —
Sinarro — El proceso de Ferrer y la opinión europea	4 —

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

ESPECTÁCULO

CONFERENCIAS PARA BAÑAR

«¡NO!» — A las seis! Buen maestro de amor o la boba discreta. — A las diez, Cabrera que tira al monte...

ZARZUELA. — A las seis. La mujer divorciada. — A las diez y media, Los alegres chicos de Berlín.

Folleto de EL SOCIALISTA

DEL CAUTIVERIO

POR M. CIGES APARICIO

¡Oficial de préstamo!... ¡Militar de alquiler!... ¡Váyase a la guardia o le envío de un puntapié al café cantante!... ¡Al otro tel!... ¡Marr chen!

Pertenecía este pobre teniente a las fuerzas movilizadas, tropa organizada de cualquier modo y recogida en cualquier parte, sin hábitos militares ni autoridad moral, buria y escarnio del verdadero ejército. Bastaba llevar corbata para ser oficial en los batallones movilizadas. El que esta noche mandaba la guardia había sido un mal tenor de zarzuela, que para mitigar el hambre tuvo que cantar y bailar en los cafés alegres de la Habana.

Para atajar el enojo de aquel capitán, siempre dispuesto a mover pendencia, el movilizadito le dijo humildoso:

«¡No se altere, capitán! Yo también tengo ganas de bromas; pero hacemos mucho ruido... Mire usted: que acompañe la guitarra y nos bailaremos unos tanguitos... ¿Qué tal?»

«¡Ni una palabra más!... ¡Balle y beba!... ¡Ordenanza, más roo!»

Hasta el alba se prolongó la fiesta. No aseguro que el capitán de luengas barbas llegase al calabozo ebrio, pero que se retiró de él en perfecto estado de embriaguez, es indudable. El teniente bailarín quizá no estaría borracho, pero le balla-

ban las piernas; y de los músicos sólo pudo decir que a media tarde aun duraba el sonoro concierto de sus sotaenanos ronquidos.

Las noches sucesivas no faltaron el capitán de las bellidas barbas ni el oficial de café cantante. Jamás antes del amanecer pusieron punto al holgorio. Se tocaba, se cantaba, se bailaba, se molestaba al prójimo.

Había entre los músicos un joven de muy lindo parecer, demasiado lindo para hombre. Era ondulante y felinos sus movimientos, afinados los rasgos todos de su pálido rostro y grácil talle, y si es verdad que para formar unas manos de duquesa se necesitan varias generaciones de duquesas, tan exitoso abuelo debieron tener aquellas manos, que las de una diosa envidiaran. Como era este joven muy hábil bailarín, ocurriósele un día afeitarse el incipiente bozo, y con dos mantas bien dispuestas, haciendo de faldas una y de mantón la otra, simuló de bailarín.

Bardo era el atavio, pero en tal guisa ataviado, más parecía hembra de rompe y rasga que varón de cuño auténtico. No fué más pronto verle el capitán que perder de su boca chicoteos y donaires de cien clases y colores. Ella, tras la reja, y ante la reja él, pasaron buena parte de la nocturna sesión enviándose raquebros y bailando tangos, acompañados con entusiastas rasgueos de guitarra, coplas del teniente, palmas y jolís del concurso.

Por la tarde del siguiente día presentóse el capitán cargado de femininos embellecos: pelo postizo, falda almidonada,

enaguas rumorosas, camisa de sutil muselina, medias, corsé... Para que nada faltara también traía polvos y puntadas rosáceas. Cuantos alíños las mujeres han menester para ser hermosas y las hermosas para realizar su encanto, había pedido el capitán a la esposa de un su compañero que tenía pabellón en el castillo. Tan bien sentaban los nuevos arreos al joven y tan a sus anchas iba en ellos, que no hubo modo de que se los despojara en todo el día.

Con las lenguas entusiastas que capitán y teniente se hicieron ponderando la belleza y elegancia del preso revestido de hábitos ajenos a su sexo, cayeron en tentación de verle no pocas jóvenes que en la fortaleza había. Llegó a decirse que hasta el general asistiera a una de aquellas fiestas.

Es necesario adornar el calabozo — aconsejó el capitán — y hacer un programa de la función, que se celebrará pasado mañana, sábado. Yo traeré paquetes de bujías y papeles de colores para que hagan banderolas y farolillos.

No se olvide también de renovarme la ropa y buscar un pañuelo de Manila — le recomendó la barbiata.

Viernes y sábado fueron muy atareados en colgar visiblemente el calabozo. Retiráronse las hamacas, y se flogió con mantas un pequeño escenario, donde la majá bailarina, y cantaría malagueñas el maestro de trompetas, que era la mejor voz... y el más descarado.

A la hora de retreta todo estaba en su punto. El próximo rastrillo se abrió de par en par, y hasta el calabozo llegó un nuncio de amable cortejo, alegre rumor de faldas y turbadoras exhalaciones de penetrantes esencias. Las bellas

fueron acomodándose en la triple fila de sillitas que un soldado había dispuesto ante la puerta, y los caballeros, j-fas y ofidiales se ordenaron de pie, sirviéndoles de galante escolta.

«¡Y ella!... ¿Dónde está ella?» — preguntaba quedamente el público femenino, picado de curiosidad.

(Ella estaba en su boudoir dándose la última mano de afeites. Excepto el vestido, que le había servido de doncella, nadie le había visto.)

Mientras que los músicos rezagados se colocaban lo mejor posible para no impedir la vista del calabozo, los ingeniosos instrumentos de cartón pasaban de mano en mano y de boca en boca, merced a piégame de damas y galanes. El arcaquista, que estaba en primer término, impasible como un sajón y con la vieja flauta entre las piernas, elevóla hasta la boca y empezó a soplar su *Hijo del pueblo, te oprimen cadenas*. Un arcaquista general acogió los improvisos flautazos. Sólo él permaneció imperturbable, mirando a través de sus cristales ahumados.

«¿Por qué está usted preso?» — le preguntó una indiscreta joven.

«Por anarquista» — contestó é acariaciándose la perilla.

«¿Qué miedo!... ¿Y de qué le acusan?»

«De nada!... De querer volar la Capitanía con el general Weyler dentro.»

«¡Ay, Dios mío!... ¿Y a eso le llama nada?»

El capitán interrumpió el diálogo:

«¡Atención!... Primer número del programa... Diana, con banda y música.

El maestro, de pie en medio de sus discípulos, y aperebida la corneta, empezó a dirigir.

los golpes de las hachas que abaten en los bosques de Saezia los grandes árboles, cuyas caídas resuenan lejos? ¿No veis las negras filas de obreros que se encaminan, cada mañana, a través de la nieve de largos inviernos, hacia las fábricas de pequeñas ciudades? ¿No imagináis a esos otros obreros, hechiceros modernos, que preparan las mixturas químicas de donde un día rutilará la llama? Escuchad ahora la canción que el viento hace brotar en los cordajes de los navíos que vienen de los puertos del Báltico y van a echar sus cargazones a Hamburgo y Amberes. Contemplad a los cargadores que apilan, con un orden perfecto, los cajones en los diques. Admirad la seguridad con que cada cajita de cerillas llega a su destino, gracias a los cuidados exactos de los obreros ferroviarios.

Y pensad ahora en los riesgos profesionales, en las enfermedades, en la muerte, que son el resultado de sus prodigiosos esfuerzos. Y todo esto para permitirnos, señores, igualaros a Prometeo, el raptor del fuego sagrado, del fuego que fué a los ojos del hombre primitivo el solo mismo de Dios.

¿Comprendéis ahora por qué innumerables raíces estáis ligados a ese pueblo inmenso y anónimo que afectáis menospreciar? Al lado de vuestro mezquino egoísmo, ¡cuán admirable es su altruismo! Las gestas líricas de la historia moderna han inscripto el martirologio del proletariado.

La historia de Espartaco ha sido dejada atrás por esta del obrero, que depone sus herramientas y resiste al hambre para que su posteridad sea un poco menos desgraciada que él.

Un día llegará, más cercano de lo que se cree, en que los medios de producción serán vendidos al pueblo y en el que los Sindicatos prepararán la democracia económica del porvenir. Y, entonces, veremos renacer la belleza eterna en los imaginados palacios de vidrios y metales, donde bajo los reflejos multicolores de la electricidad y en la armoniosa tempestad de los himnos y de las orquestas se romperán los pendones de la Internacional roja, victoriosa, al fin, de la Internacional negra.

Y este sueño bien vale los vuestros, pobres bufones y tocadores de flautas, que la revolución aplastará en su marcha sublime hacia las ciudades futuras!

Stuart MERRILL

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Dembou — El Primero de mayo a través de los tiempos	5 céntimos
Ríos — Los orígenes del Socialismo moderno	15 —
Dhan — La revolución rusa	20 —
Carrero — Crítica del nacionalismo vasco	50 —
Mora — Historia del Socialismo español	1,50 pesetas
Marx — Revolución y Contrarrevolución	1,50 —
Sinarro — El proceso de Ferrer y la opinión europea	4 —

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

ESPECTÁCULO

CONFERENCIAS PARA BAÑAR

«¡NO!» — A las seis! Buen maestro de amor o la boba discreta. — A las diez, Cabrera que tira al monte...

ZARZUELA. — A las seis. La mujer divorciada. — A las diez y media, Los alegres chicos de Berlín.